
Les fêtes de fin d’année, c’est 
le moment privilégié où chacun 
doit faire preuve d’empathie 
envers les autres. C’est aussi 
naturellement, le rôle du Centre 
Communal d’Action Sociale. 

Le CCAS travaille en collaboration 
avec les assistantes sociales et 

ensemble, nous vous apportons une aide adaptée, 
cela passe par l’élaboration d’un budget, une aide juridique 
sous forme de bon pour consulter un juriste, une aide et 
des conseils pour éviter le surendettement, des conseils 
pratiques pour réduire vos factures. Nous pouvons aussi 
solliciter les organismes associatifs qui vous accom-
pagnent dans l’insertion à l’emploi, ainsi que la banque 
humanitaire et les restos du cœur, mais aussi le secours 
populaire, la croix rouge, pour ne citer que quelques-unes. 
Une liste des associations d’entraide est à votre dis-
position dans le guide pratique que nous distribuons 
chaque année, elle pourrait vous être utile. 

Le CCAS peut aussi vous accorder une aide au transport et 
au bus ALEOP notamment, nous avons attribué depuis 
le mois de mai, des bons alimentaires, de l’aide finan-
cière pour régler certaines factures et des familles 
ont bénéficié d’une aide pour la cantine scolaire, 
d’après leur quotient familial.

Nous avons également enregistré beaucoup de 
demandes de logements sociaux. Elles sont en nette 
augmentation et malheureusement tout le monde ne peut 
pas se voir attribuer un foyer. En effet, la problématique 
des logements libres est générale, toutes les com-
munes connaissent une situation identique. Pour mieux 
gérer le suivi de demandes, vous devez impérativement 

mettre à jour votre dossier chaque année ou avant si votre 
situation vient à changer.

Concernant le projet de la résidence sénior que la précé-
dente municipalité avait commencé, nous l’avons trouvé 
trop onéreux pour les futurs bénéficiaires. Nous sommes 
toujours à la recherche d’un projet plus adapté à 
notre commune. À ce propos, quelques élus et non élus, 
membres du CCAS se sont rendus à Préfailles pour visi-
ter une résidence sénior qui fonctionne très bien, nous 
reviendrons vers vous pour vous informer de l’avan-
cement des réflexions sur ce sujet.

Autre information, la loi nous impose de faire une ABS 
(Analyse des Besoins Sociaux) qui sera par consé-
quent réalisée prochainement dans la commune. La 
municipalité profitera de cette analyse pour y incorporer 
le besoin de logements pour nos aînés.

La période des fêtes, c’est aussi le début de l’hiver 
qui s’annonce, n’oublions pas que celui-ci peut-être 
synonyme d’isolement pour certains d’entre nous. À 
ce propos, soyons vigilants, prenons les devants envers les 
personnes qui sont seules ou fragiles, un simple bonjour 
peut faire la différence et animer la journée des plus 
vulnérables.

L’ensemble des élus et des agents de la commune 
vous souhaitent de très belles fêtes de fin d’année 
et nous vous donnons rendez-vous le dimanche 14 
janvier 2024 lors des vœux du Maire.

A très bientôt, prenez soin de vous et joyeux Noël !

Cécilia KERMARREC
Conseillère Déléguée aux affaires sociales et CCAS    .

École Élémentaire :
La lecture au rendez-vous

Découvrez les résultats
des jardins fleuris 2023

ÉDITO

27 rue Aristide Briand - 44330 La Chapelle-Heulin
02 40 06 74 05 - accueil@mairie-lachapelleheulin.fr
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 lachapelleheulin

HORAIRES  ANNUELS
 ■ lundi : 8h30 - 12h / 17h - 19h
 ■ mardi : fermée le matin / 14h - 17h
 ■ mercredi : 8h30 - 12h / 14h - 16h
 ■ jeudi - vendredi : 8h30 - 12h / 14h - 17h
 ■ samedi : 10h - 12h (permanence des élus)

ÉTAT-CIVIL
Ils nous ont quittés...

CORNU Marie-Thérèse   91 ans

Rencontre avec
Chloé GIRARDOT MOITIÉ
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Vœux du maire
Retenez la date !

Monsieur le Maire, Jean Teurnier et le conseil muni-
cipal vous convient au Voeux du Maire. Ceux-ci se 
dérouleront le dimanche 14 janvier à 12h à la salle 
Alexis Maneyrol.
Ils seront précédés par la remise des prix des jardins 
fleuris à 11h30.

Marché de Noël 2023 :
Retour sur un week-end exceptionnel

1

Décembre

2023
le magazine de La Chapelle-Heulin
www.mairie-lachapelleheulin.fr no 303
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72

Retour sur les élections
du Conseil Municipal Enfants
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La traditionnelle distribution des colis gourmands 

pour les personnes n’ayant pas participé au repas 

des aînés, aura lieu au mois de décembre. Elle sera 

assurée par les conseillers municipaux. 

Si vous ne l’avez pas reçu fin décembre, nous vous 

demandons de vous faire connaître au plus vite 

auprès de la Mairie.

Le CCAS   .

INFOS MUNICIPALES AGENDA
 ■ 1ER DÉCEMBRE 2023

Concours de soupes

19h30, Salle Alexis Maneyrol

 ■ 9 DÉCEMBRE 2023

Journée Citoyenne « Terres en vie »

9h, Le Montru 

 ■ 13 DÉCEMBRE 2023

Conseil communautaire de la CCSL

 ■ 16 DÉCEMBRE

Championnat départemental  de Billard

Billard Club Heulinois

 ■ 16 DÉCEMBRE 2023

Samedis de l'eau « Pays du vignoble nantais »

10h, Gorges

 ■ 16 DÉCEMBRE 2023

Spectacle de Noël « Au fil des contes »

APECH, 18h30, Salle Alexis Maneyrol

 ■ 29 DÉCEMBRE 2023

Don du sang

9h45 à 13h15 et 16h à 19h30

Salle polyvalente, La Regrippère

 ■ 14 JANVIER 2024

Remise des prix des jardins fleuris

11h30, Salle Alexis Maneyrol

 ■ 14 JANVIER 2024

Vœux du maire

12h, Salle Alexis Maneyrol

Rencontre avec Chloé GIRARDOT MOITIÉ
Vice-présidente du département

Visite Résidence Sénior à Préfailles
Benchmarking avec la MSA - Mutualité Sociale Agricole
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Le 30 octobre, une partie de l’équipe municipale a ren-

contré Chloé GIRARDOT MOITIÉ, Vice-présidente du 

Conseil départemental chargée des Ressources, milieux 

naturels, biodiversité et action foncière.

Quoi de mieux qu’une visite sur le terrain pour 

confronter les idées et échanger sur les projets 

visant à valoriser le patrimoine heulinois !

Ainsi, l’étang de la Martinière, propriété du département, 

et le Four à Chaux, ont suscité l’intérêt de madame GIRAR-

DOT qui a été attentive aux idées portées par le conseil 

municipal pour créer un véritable pôle patrimonial 

autour du port du Montru.

L'équipe municipale

Le 31 octobre 
plusieurs élus 
se sont dépla-
cés à Préfailles 
pour vis iter 
une résidence 
senior  avec 
l ' a c c o m p a -
gnement de 
la  MSA .  Ce 
benchmar-
king permet 
à vos élus 
de se proje-

ter sur ce qu’il serait possible de faire sur l'îlot de la 
poste dans notre commune.

Ce concept préfaillais possède le Label MARPA (Maison 
d'Accueil et de Résidence pour Personnes Âgées) de la 
MSA (Mutualité Sociale Agricole). C’est un établissement 
non médicalisé où les personnes sont hébergées soit 
dans des T1bis de 32m² ou soit dans des T2 de 46m². 
Tous les logements disposent d’une kitchenette et d’une 
salle de bain aux normes PMR.

Les locataires apportent leurs propres meubles et les 
animaux sont admis. Plusieurs accueils sont possibles : 
permanent, temporaire ou à la demi-journée. Les repas 
en commun se prennent dans une grande salle, sans être 
obligatoires ils sont fortement conseillés pour éviter l'iso-

lement. La cuisine est faite sur place.
La résidence est surveillée 24/24h pour une plus grande 
sécurité. Des animations et sorties sont proposées 
mais pas obligatoires. Cette résidence doit obligatoire-
ment être située dans le bourg et doit recevoir l'aval du 
département pour ensuite trouver un bailleur social pour 
des subventions. 

A titre d'exemple les résidents préfaillais paient pour un T1 
bis 347€ +182 € de charges locatives (chauffage,eau,or-
dures ménagères). Il y aussi les charges mutualisées de 
fonctionnement à hauteur de 710€ qui comprennent le 
personnel, le cuisinier, le ménage, les animations etc.. soit 
un total de 1239€. Sur cette somme, les résidents peuvent 
prétendre, selon leurs revenus, à des aides comme les APL,  
etc...

Ce concept a séduit tous les élus présents à Préfailles 
et conviendrait parfaitement par son fonctionne-
ment et aussi par son aspect architectural à notre 
commune .
Le projet va être montré et proposé à la commission élargie 
et aux conseillers municipaux pour une éventuelle projec-
tion adaptée à notre commune.
Un sondage sera proposé à la population pour 
connaître les attentes des heulinois.es sur ce sujet 
de la résidence sénior.

Jean TEURNIER
pour le conseil municipal    .

Colis gourmands

Ce repas annuel des aînés, organisé par les membres 
du CCAS et servi par les élus de la commune, restera 
dans les mémoires heulinoises pour son ambiance 
festive !

Après le mot d’accueil de monsieur le Maire Jean TEUR-
NIER, tout le monde a pu profiter du menu de fête 
concocté par la cheffe heulinoise Morgane COQUELET 
de Coclé Traiteur - Nantes. Les différents plats furent 
agrémentés par du muscadet, du pineau gris, et autre vin 
rouge et sans alcool venant de nos différents vignerons 
heulinois 🍇.

Violette & Cie s’était chargée de finaliser la décora-
tion avec de magnifiques compositions florales 🌹 qui 
venaient parfaire le thème des années 70 🎶.

L’animation aurait pu être confiée à Daniel BULTEAU et 
notre 1er adjoint préféré Alain KEFIFA sans problème 😅 
mais nous avions quand même décidé d’accompagner le 
repas avec un vrai artiste Eric FEILLEUX et son réper-
toire de chant et musique française qui a ravi l’as-
semblée ! 

Vivement l’année prochaine qu’on remette ça 😉 !

Pour rappel, nos seniors n’ayant pas pu assister à ce déjeu-
ner se verront remettre un colis gourmand qui sera livré à 
domicile par les élus à partir de mi-décembre.

Les membres du CCAS 
et le conseil municipal    .

Repas des aînés 2023
Quelle journée ce fût ce samedi 4 novembre !
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Suite à un 1er refus de la préfecture, la mairie souhaite 
faire appel pour déposer une nouvelle demande de 
reconnaissance de l'état de catastrophe naturelle 
pour le phénomène « Sécheresse/réhydratation 
des sols ». La commune de La Chapelle-Heulin a en 
effet connu un phénomène naturel d'intensité anormale 
qui a engendré des dégâts matériels chez les particu-
liers. 

Si vous êtes concernés par les dégâts engendrés 
(ex : fissures…) nous vous invitons à contacter l’ac-
cueil de la Mairie pour nous communiquer les informa-
tions suivantes : 

 ■ Nom - Prénom 
 ■ Adresse 
 ■ Téléphone - Mail 
 ■ Description des dégâts (photos …) 

Ces informations seront collectées afin de monter un 
dossier.

La municipalité insiste aussi sur la nécessité « d’infor-
mer votre assureur en parallèle, afin qu’un dossier 
soit ouvert ».

Il vous faudra être patient, car les délais sont longs. 
Comptez au moins 6 mois après votre déclaration pour 
obtenir une réponse de la part de l'administration. Une 
fois le sinistre reconnu comme catastrophe naturelle, 
vous avez 10 jours pour informer votre assureur et 
demander une indemnisation.

Le conseil municipal    .

Le syndicat de pays nous a présenté le plan d’aménage-
ment et de développement durable (PADD) du schéma 
de cohérence territoriale (SCOT), avec lequel, les Plan 
Locaux d’Urbanisme (PLU) des communes de Clisson 
agglomération et le PLUI de la communauté de com-
munes de Sèvre et Loire devront être compatibles. 

La loi climat et résilience nous impose de limiter la 
consommation d'espaces naturels et agricoles. En 
2000, la loi solidarité renouvellement urbain privilégiait 
déjà la reconstruction de la ville sur elle-même plutôt 
que l’extension des zones urbanisées au dépend des 
zones agricoles et naturelles.

Dans le même temps, l’augmentation des prix du fon-
cier et de la construction remet en cause l’accession 
au logement pour les jeunes générations. L’inflation 
et l’augmentation des taux d’intérêt des emprunts 
viennent ajouter de la difficulté à une situation déjà 
critique. 

Et pourtant l’avenir passe par la jeunesse qui n'a 
de choix que de s'exiler vers les Mauges ou d'autres 
zones rurales éloignées des métropoles et des zones 
pourvoyeuse d'emplois.

Nous n'avons donc d'autres solutions que de maî-
triser au mieux l'offre foncière et de densifier nos 
bourgs. Cette solution n'est pas nouvelle : les villages 
de montagne pratiquaient autrefois les constructions 
mitoyennes avec plusieurs étages pour préserver les 
rares terres arables des vallées. Chaque mètre carré à 
l’étage est un mètre carré gagné au sol.

Nous sommes conscients que la densification est 
impopulaire auprès de certaines personnes. Malgré 
celà, les élus devront faire preuve de courage et d’ima-
gination pour permettre aux jeunes de trouver des 
conditions de logement agréables et accessibles. 

Pour faire face au défi climatique, nous allons dévelop-
per les énergies renouvelables : photovoltaïque sur 
les toitures adéquates, bois énergie, géothermie. 
L'énergie produite par 2500 m2 de panneaux photovol-
taïques correspond à la consommation énergétique de 
notre collectivité. 

Tout est possible, il faut être d'abord optimistes. 
Les documents d’urbanisme que nous construisons 
ensemble devraient nous aider à relever les nombreux 
défis auxquels nous sommes déjà confrontés.

Bernard LAMBERT
Adjoint à l'Urbanisme    .

Une déjection au beau milieu d'un trottoir ! De quoi 
vous mettre de mauvaise humeur... Doit-on pour 
cela haïr toute la gente canine ? 

Pour que votre chien soit accepté de tous, faites en sorte 
qu'il n'occasionne pas de nuisances. Les chiens ont des 
besoins naturels et c'est à leur maître de veiller à ce 
que les trottoirs ne deviennent pas des toilettes 
publiques canines. Pour cela il y a une seule solution, 
ramasser les déjections. 

Pour rappel, l’infraction est passible d’une amende 
1ère classe.
Des distributeurs de sacs sont installés sur la commune, 
néanmoins partez toujours avec les vôtres ! 

Julien KERVICHE
pour l'équipe municipale    .

Propreté canine
Pour un respect mutuel : l'hygiène 
canine, c'est l'affaire de tous.

Catastrophes naturelles
Une nouvelle demande de 
reconnaissance de l'état.

Aménagement du 
territoire et urbanisme

Quelques rappels
concernant la détention d’un animal

Atlas de la
Biodiversité Communale
Animation de la Chouette effraie

Médaille de la famille

INFOS MUNICIPALES

Servane, du CPIE Loire Anjou - Centre Permanent 
d'Initiatives pour l'Environnement - a fait une ani-
mation sur la Chouette Effraie fin octobre. Sa pas-

sion et sa pédagogie ont fait participer les grands et les 

plus jeunes pour la reconnaissance de ce rapace.  Elle va 

réaliser un comptage de ces oiseaux sur notre commune 

dans les prochains mois.

Si vous avez repéré cette chouette autour de chez 
vous (autour des vieilles granges, de greniers de ferme, 

ou au sein de cavités dans les arbres), si vous souhai-

tez accueillir un nichoir ou si vous voulez participer à la 

fabrication, la pose de nichoir ou au suivi des oiseaux:  

vous pouvez contacter Servane NOËL.

Geneviève BONNET
Adjointe à l'environement 

et au développement durable    .

Sous certaines conditions, des familles peuvent 
être honorées de la « médaille de la famille ». Si 
cela vous intéresse, veuillez vous mettre en rapport sans 
tarder avec la mairie qui vous donnera tous les rensei-
gnements nécessaires. 
Les dossiers devront être instruits avant la fin de 
l’année.

Les affaires générales    .

Si vous possédez ou envisagez d’acquérir un chien 
de 1ère ou 2ème catégorie (pitt-bull, boerbull, tosa, 
rottweiler..) vous devez être titulaire d’un permis 
de détention. Pour cela il faut vous adresser à la 
mairie. 

La délivrance de ce permis de détention par le Maire est 
conditionnée à la présentation :

 ■ de la carte nationale d’identité du propriétaire, 
 ■ d’un justificatif d’identification du chien, 
 ■ de la vaccination antirabique en cours de validité, 
 ■ d’une assurance responsabilité civile, 
 ■ de l’évaluation comportementale
 ■ de l’attestation d’aptitude 
 ■ du certificat de stérilisation pour les chiens de 1ère 
catégorie

Les chiens de 1ère catégorie ne sont pas autorisés 
dans les lieux publics sauf sur la voie publique et 
tenus en laisse avec une muselière. Les chiens de 
2ème catégorie sont autorisés sur la voie publique et dans 
les lieux publics mais doivent être tenus en laisse avec 
une muselière.

De façon plus générale, pour tous l’ensemble des ani-
maux :

 ■ Il est interdit de laisser divaguer votre animal. 
 ■ En tant que propriétaire d'un animal, vous êtes res-
ponsable des dommages qu'il peut causer qu'il soit 
sous votre garde ou qu'il se soit égaré ou échappé.

Les affaires générales    .

Contact / Informations :
affaires.generales@mairie-lachapelleheulin.fr
02 40 06 74 05
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Le conseil municipal des enfants a été renouvelé : 23 nouveaux élus CM1 et CM2, 
y siègent pour 2 ans, félicitations à eux !

Les élèves de CE2, CM1 et CM2 aux écoles 
Fritillaires et Saint-Joseph ont voté pour des 
projets en faveur des enfants de la commune le 
19 octobre dernier. Via 3 commissions : amé-
nagement, aménagement environnement 
et loisirs solidarité, les enfants vont tra-
vailler une fois par mois à la mise en œuvre 
de leurs projets.

Accompagné par Maël GOUYETTE, animateur 
référent CME, et des élus, ils vont réfléchir, 
discuter, construire et planifier leurs pro-
jets.
Une réunion plénière a eu lieu le 9 novembre 
afin de permettre une rencontre entre élus 
CME et élus du conseil municipal mais aussi 
présenter l’engagement citoyen dans lequel 
ils s’engagent. 

Cette démarche citoyenne a débuté par la 
représentation du CME lors de la cérémonie 
du 11 novembre.

Portes ouvertes
Bienvenue à l'école maternelle « Les Fritillaires »

AU FIL DES ÂGES

À la MDJ, les jeunes ont vécu des vacances 
mémorables, plongeant dans une aventure effroy-

ablement amusante. 

Le programme spécial Halloween a remporté un 

franc succès, entre déguisements monstrueux, 

activités effrayantes et fous rires. L'énergie débor-

dante des jeunes a créé une ambiance excep-

tionnelle, mêlant horreur et plaisir pour des 
souvenirs uniques à la MDJ.

Renouvellement du CME
Nouveaux Élus, Nouveaux Projets !

Épouvantables Vacances à la MDJ
Retour sur un Halloween Mémorable !

CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS MULTI-ACCUEIL “LES RAINETTES”

MAISON DES JEUNES

Nous vous attendons le :

Samedi 20 janvier 2024 de 10h à 12h

Toute l’équipe sera heureuse d’accueillir les familles et les enfants nés en 2021 
ainsi que les familles de l’école.
Vous pouvez visiter librement l’école, poser des questions aux enseignants et bénéficier 
de la présence de l’association des parents d’élèves APECH.

Accueil occasionnel
Il reste des places !

Semaine du goût et Cinéma
Exploration des sens...

ÉCOLE MATERNELLE “LES FRITILLAIRES”

Du 16 au 20 octobre, les élèves des classes de MS-GS, ont participé à la semaine 
du goût. Avec l'aide de parents, ils ont pu participer à une matinée autour de ce thème.
Ils ont ainsi pu faire travailler leurs sens : sentir, goûter à l'aveugle, classer des aliments 
selon qu'ils soient salés ou sucrés...

Une des deux classes a également profité de la venue d'une professionnelle, Mme 
COQUELET, traiteur événementiel et maman d'une élève de la classe. Elle a décidé de 
travailler la butternut de 2 façons différentes avec les enfants. Ils ont ainsi pu réaliser 
un gratin de butternut au curé nantais ainsi qu'une soupe. Les enfants ont vraiment 
apprécié la réalisation des recettes et la dégustation !

...et émerveillement cinématographique !
Mardi 7 novembre, dans le cadre de cinécole, les 4 classes de la maternelle ont pu 
profiter de leur première séance de cinéma. Ils y ont visionné 6 courts métrages 
intitulés « Piro Piro » : une ouverture culturelle riche et poétique...

Au périscolaire, les enfants s'immergent dans un tourbil-
lon d'activités créatives, se préparant joyeusement pour 
Noël. 

Des ateliers créatifs enchantent les journées, de la confection 
de décorations à la réalisation de cadeaux faits main. L'am-
biance festive règne, unissant le plaisir de créer à l'esprit 
chaleureux des fêtes.

Cet accueil occasionnel est proposé d’une semaine sur l’autre en fonction des 
places disponibles, cela peut  être une matinée, une journée….. pour que vous puissiez 
prendre du temps pour vous parents de jeunes enfants.

N’hésitez pas à contacter la directrice des Rainettes qui se fera un plaisir d’échan-
ger avec vous sur ce type d’accueil possible.

Préparatifs Festifs au Périscolaire
Les animateurs débordent d'idées ludiques  
pour des fêtes inoubliables

MAISON DE L’ENFANCE

4



Défi olympique n°1 relevé !
Le dépassement de soi était au rendez-vous le ven-
dredi 20 octobre. 

Les élèves devaient réaliser le plus de fois 2024 mètres 
en courant et au total, de la petite section au CM2 c’est 
147 fois 2024 mètres qui ont été parcourus au parc des 
blanchettes soit 299 kms. 
Bravo à tous !

Flamme olympique
A l’occasion des Jeux Olympiques et Paralympiques 
2024, les Établissements Catholiques du Vignoble Nan-
tais (ECVN) dont l'école St Joseph fait partie, ont orga-
nisé un évènement collectif du lundi 9 octobre au 
mardi 17 octobre 2023 autour du parcours de la 
flamme olympique, pour faire vivre aux élèves, de la 
maternelle au lycée, toutes les dimensions du sport : 
engagement, excellence, égalité, respect, amitié, 
inclusion et partage. 

L’école Saint Joseph a reçu la flamme des écoles de Val-
let, Haute-Goulaine et la Haye-Fouassière et l’a emmené 
au Pallet. L’association « Courir Avec » était pré-
sente à nos côtés pour permettre à des jeunes en 
situation de handicap de participer à ce passage 
de flamme.

Nous avons aussi accueilli deux lycéennes étrangères du 
lycée Charles PÉGUY dans notre classe : Emma, italienne 
et Olivia, colombienne. Elles étaient très gentilles. Elles 
nous ont appris des mots de leurs langues, ensuite nous 
avons fait des jeux avec elles.  On les reverra bientôt 
fin novembre.

Elina, Myo, Lia et Maleaume    . 

AU FIL DES ÂGES

Les p’tites news de St JO

« Vous chantiez, j’en suis fort aise,
Eh bien dansez maintenant ! »

ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE “LES FRITILLAIRES”

ÉCOLE SAINT JOSEPH

INSCRIPTIONS À L’ÉCOLE SAINT JOSEPH

Si votre enfant est né en 2021, il est déjà temps de 

penser à l’inscrire à l’école. 

Anne DALIBERT, cheffe d’établissement et enseignante 

en petite section, se fera un plaisir de vous faire visiter 

l’école et de répondre à toutes vos questions ! 

 02.40.06.73.35 ou ec.ch-heulin.st-joseph@ec44.fr

NB : Les inscriptions sont ouvertes toute l’année pour 

les élèves de la PS au CM2.

Les 4 classes de CP, CP-CE1, CE1-CE2 et CE2-CM1 de l’école des Fritillaires ont eu ce « choix » à faire en fin d’année 
dernière. Quel projet de pratique artistique pour l’année scolaire 2023/24 ? Après de nombreuses années de 
chant choral et d’activités rythmiques, les enseignants se sont lancés un défi nouveau : la danse.

Clémence FULMINET, l’intervenante et danseuse, va accompagner les 4 classes sur 18 séances d’une heure 
pour chaque groupe sur l’ensemble du premier semestre. L’atelier se déroule dans 
la salle municipale Alexis Maneyrol mise disposition de l’école par la commune tous 
les lundis et jeudis après-midi.
Au bout du mois de septembre et des 3 premières séances, que d’inhibitions 
balayées et de progrès constatés ! Clémence a su présenter les multiples aspects 
de la danse (du classique d’un côté au hip-hop à l’opposé) pour conduire les classes 
sur sa « voie » : une danse contemporaine où les danseurs expriment leurs 
émotions dans le mouvement. Et c’est très sportif et expressif ! Par une 
approche faite d’images pour s’approprier ses objectifs, les élèves sont amenés 
à utiliser toutes les parties de leur corps pour évoluer et s’exprimer : tremper 
ses mains dans un bac de peinture ; fixer des pinceaux sur les coudes ;… Chaque 
prestation obéit à une trame dans laquelle l’improvisation trouve sa place. Chaque 
apprenti danseur doit « être à l’écoute » du groupe pour que l’ensemble soit 
cohérent.

Le rendu est déjà assez bluffant et tous ne tarderont pas à être convaincus 
et moteurs de leurs propres mouvements. 

La super vie des CM1 !
Bonjour ! Buongiorno ! Hola !
En classe de CM1, nous sommes 11 filles et 10 garçons 
âgés de 9 ans et notre formidable maîtresse s'appelle 
Marielle.
Nous avons un(e) ou des filleuls(es) de GS et de CP. Avec 
eux, on a fait une sortie pour découvrir les vendanges 
à la machine dans le domaine de Jean-Louis BOSSARD.
A l'école du dehors, on a fait de la lecture à nos fil-
leuls(es) et en temps d'exploration, on a fait des jeux 
(calmes), des cabanes.

Lundi 25 septembre, nous sommes allés au cinéma 
voir en avant-première « We have a dream » qui 
raconte la vie des enfants en situation de handicap : 
être aveugle, être albinos et avoir une jambe en moins. 
C'était intéressant.

En sport, on se dépasse ! Avec les CM2, on fait des 
entraînements le lundi et le vendredi pour la course du 
collège et aussi pour être sélectionné pour la flamme 
olympique du vignoble. Il y a 9 enfants sélectionnés 
qui ont couru 6,5 km jusqu' au Pallet le vendredi 13 
octobre.

Jeudi 19 octobre, nous sommes allés voter à la mai-
rie de La Chapelle- Heulin pour élire des conseillers 
municipaux enfants (CME). Les candidats sont des 
CM1 et des CM2 qui proposent de nouvelles choses dans 
la commune par exemple : mettre des animaux et des 
parcours sportifs pour les enfants... 

...et les enfants aux Fritillaires comme ailleurs, ont 
déjà des étoiles dans les yeux ✨...

L'APECH, gourmande, a livré les biscuits de Roul'galettes 
et bientôt les chocolats.... 

Mais surtout, le tant attendu spectacle de Noël va bien-
tôt lever le rideau ! Vous êtes tous les bienvenus, 
samedi 16 décembre à 18h30, salle Alexis Maneyrol, 
pour rire et vous émerveiller avec « Au fil des contes », 
le spectacle traditionnellement écrit, réalisé et joué par 
les parents !
Et bientôt, les vacances de Noël et son lot de joies 
à partager !

APECH
Dernière ligne droite avant Noël...
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Cette année, l'association de danse heulinoise « les 
Lucioles » compte 202 adhérents et 4 professeurs dans 
4 disciplines.
Après une période post-COVID pas toujours simple à gérer, 
les effectifs sont maintenant revenus à des niveaux 
très élevés.

Il est à noter que, malgré des tarifs différenciés, les 
heulinois.es sont en minorité cette année par rapport aux 
extérieurs…
Alors même si nous sommes très accueillants, nous comptons 
sur une mobilisation heulinoise pour redevenir majoritaire !

Si vous passez aux alentours de la salle Santo Amaro, 
vous pourrez y croiser Chris le mercredi après-midi pour 
la section Hip-Hop, attention les têtes ne sont pas toujours 
dans le bon sens !

La veille et l'avant-veille vous y trouverez un peu plus de 
calme mais toujours de la technique avec le Modern Jazz 
dirigé par Sonia.

Le cardio commencera à monter gentiment le jeudi au rythme 
de la Zumba de Yannise et enfin, vous pourrez laisser écla-
ter toute votre énergie au son des percussions de Pierre 
lors des cours de Danse Africaine du samedi matin !

Tout ce petit monde se croise avec le sourire dans la salle 
Santo Amaro, et c'est bien sûr grâce au travail de fourmi des 
bénévoles qui œuvrent dans l'ombre.

Corinne, la Présidente, tient d'ailleurs tout particuliè-
rement à remercier celles qui ont tant donné ces der-
nières années, Loïçia, Noëlline et Katia et qui viennent de 
passer le flambeau. Le bénévolat c'est effectivement du 
temps à donner, mais c'est surtout du plaisir et de la joie en 
retour ! C'est gratifiant de rencontrer des gens, de découvrir 
« l'autre » et c'est satisfaisant de pouvoir faire des choses. 
Par exemple, si on veut aider l'asso à s'améliorer, en entrant 
dans le bureau, ça permet de faire évoluer les idées de l'in-
térieur.
Cette année, ce sont Laetitia, Caroline, Valérie ou encore 
Emma qui vont donner de leur temps pour faire vivre la danse 
à La Chapelle-Heulin. D'ailleurs, Emma est un bel exemple 
à suivre car son engagement est cadré par le SNU (Service 
National Universel), elle effectue donc une partie de sa mis-
sion d'intérêt général aux Lucioles.

Il y a encore plein d'idées à développer dans les années 
à venir, les lucioles ont toujours envie de briller et de 
grandir avec notamment pourquoi pas de la danse classique, 
une section barre au sol ou encore de la danse contempo-
raine.

En tout cas, comme tous les ans, les 4 responsables de sec-
tion que sont Estelle (danse africaine), Marie (Hip hop), Emma 
(Zumba) et Camille (modern jazz) vont préparer comme il se 
doit le gala de fin d'année. Celui-ci aura lieu le samedi 1er 
juin à la salle de la Quintaine à Saint Julien de Concelles, elles 
vous y attendent nombreux !
Le forum des associations sera aussi encore une belle 
occasion de montrer l'étendue de leur talent de dan-
seurs et de danseuses.

Julien KERVICHE
Conseiller délégué à la communication    .

ACTUALITÉS

Les lucioles
Rencontre avec l'association de danse 
de La Chapelle-Heulin.

Contact / Renseignements :
Suivez les lucioles sur http://les-lucioles-danse.fr/
et /LESLUCIOLESLACHAPELLEHEULIN.
BRAUD Corinne - 06 75 54 59 59
lesluciolesassociation@gmail.com

Grâce à vous tous, ce marché de Noël, cuvée 2023, 
est une très belle réussite !
Merci d’abord aux agents communaux qui vous ont 
tout préparé pour que vous vous sentiez comme dans 
un village. Merci ensuite au comité des fêtes pour la 
restauration et le vin chaud, à la section de l'Amicale 
Laïque « lire et faire lire » qui nous a raconté de merveil-
leuses histoires, aux exposants toujours plus nombreux, 
à Laurine PIOU notre Miss Nantes 2024 et merci aux 
artistes qui nous ont diverti durant tout ce week-end.

Nous n’oublions pas de remercier les commerçants de 
La Chapelle-Heulin pour leurs dons en faveur de la tom-

bola du téléthon, l’association des parents d'élèves de 
l'école privée (APEL) et merci aux élus qui se sont enga-
gés en nombre sur toute cette semaine.
Grâce à vous tous, entre la tombola, la pêche à la ligne, 
les photos du père noël et la vente de chocolats chauds et 
des pâtisseries (faite par Lilie notre pâtissière du marché 
du vendredi), nous avons récolté quelque 700€ aux 
profits du Téléthon ! 

Le dernier merci ira bien sûr au père Noël qui nous a 
confié avoir reçu beaucoup de courrier ! Ravi, il revien-
dra avec plaisir l'année prochaine pour le plus grand bon-
heur des petits et des grands !

Merci, merci, merci !
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Don du sang
Pensez à donner votre sang !

GRANDS JARDINS
 ■ BRETEAUDEAU, le pré du Chatellier 80/100
 ■ LOIRET, 13 les Ragonnières 75/100
 ■ HANSS, 5 les Landes 33/100

PETITS JARDINS
 ■ KURZYMA, 12 rue Pierre Marchand 75/100
 ■ LIMOUZIN, 13 rue des sports 74/100
 ■ PINCOT, 16 rue Edith Piaf 73/100

JARDINS MINERAUX
 ■ SALMON, le coin du Bois 80/100
 ■ BRELET, 20 rue du Parc 71/100
 ■ GEFFRAY, 5 rue René Fontaine 70/100

TROTTOIRS BANQUETTE
 ■ MENARD, le Montru 72/100
 ■ CETTI, 3 rue des Jardins 70/100
 ■ ROUSSEAU, 19 le Montru 70/100

POTAGER
 ■ BOUYER, 18 rue André Ripoche 84/100
 ■ MARIOT, rue du Chanoine Mahot 70/100
 ■ RENAUD, 5 Burelle 68/100

HORS CONCOURS - gagnants 2022
 ■ GRANDS JARDINS : GABORIAU, 11 impasse du Paty
 ■ PETITS JARDINS : ROQUET, 3 rue Georges Brassens
 ■ JARDINS MINERAUX : GEFFRAY, 5 rue René Fontaine
 ■ TROTTOIRS BANQUETTE : CHUPIN, 6 rue des Châteaux

La commission des jardins fleuris    .

ACTUALITÉS

Jardins fleuris 2023
Découvrez les résultats

KABOSS
Trouvez tous les matériaux

KABOSS
ZA des Ragonnières 44330 La Chapelle-Heulin
02 40 06 43 83 - contact@kaboss.fr

Vous pouvez vous rendre en collecte :

Le vendredi 29 décembre

de 9h45 à 13h15 et de 16h à 19h30

Salle Polyvalente à La Regrippière

Merci de programmer vos dons en prenant rendez-vous : 

https://dondesang.efs.sante.fr/ou-donner

ou par téléphone au  0800 109 900

(service et appel gratuit). 

Nous comptons sur vous !

Pour toute information sur les dons et les collectes :
https://dondesang.efs.sante.fr

Vélos électriques
Des aides pour l’acquisition d’un vélo  
à assistance électrique (VAE)

Plus d’informations :
C o m m u n a u t é  d e  C o m m u n e s 
Sèvre & Loire (CCSL) - Une aide 
pour l’achat d’un vélo électrique. 
https://cutt.ly/PwIiAhti

Pour encourager la pratique du vélo, la Communauté de 
communes Sèvre & Loire attribue une aide financière 
pour l’achat d’un vélo à assistance électrique, un vélo-
cargo, ou un vélo pliant.
Nous soutenons et développons des modes de mobilité 
douces (notamment le vélo) en favorisant – au-delà de 
la promotion des itinéraires existants et de la pratique 
du vélo en loisir – la pratique du vélo dans un usage quo-
tidien ou utilitaire.

Cette aide est réservée aux habitants du territoire de la 
Communauté de communes Sèvre & Loire en fonction 
des conditions de ressources.
Une seule subvention, non renouvelable, sera attribuée 
par foyer fiscal.

Julien KERVICHE
Conseiller délégué à la communication    .

Depuis le 16 octobre, l’entreprise KABOSS a ouvert 
ses portes dans la zone des Ragonnières.
« Kaboss » contraction de Cailloux, Bois, Services, vous 
permettra de dénicher l’essentiel des matériaux et 
équipements nécessaires à vos aménagements 
extérieurs ! Attachée au terroir heulinois depuis de 
nombreuses années, Hélène PINEAU perpétue le site 
exploité auparavant par la famille et étoffe encore le 
réseau d’entreprises local.

Vous pouvez déambuler sur le site afin de visualiser les 
différentes gammes et être conseillés pour la réalisation 
de vos projets.
Ouvert aux professionnels ET aux particuliers, 
Kaboss propose différents modes de conditionnements: 
Vrac en livraison et/ou enlèvement sur le dépôt, Big-Bag, 
sacs …. Multicarte, Kaboss propose également les ser-
vices de mise à disposition de bennes pour vos chantiers 
et des prestations de transports polyvalents

Horaires d'ouverture
Du lundi au vendredi : 8h - 12h et 14h - 18h
Le samedi : 8h30 - 12h

PORTRAIT 
HEULINOIS

Quelle année 2023 pour 
Laurine ! Son BTS terminé 
en juin, un travail de prothé-
siste dentaire dans la foulée 
et maintenant, le couron-
nement lors du titre de 
Miss Nantes 2024 lors de 
l’élection du vendredi 13 
octobre. Grâce à ce titre, 
Laurine pourra concourir au 
titre de Miss Pays de la Loire 
2024, avant pourquoi pas, 
c'est tout le mal que nous lui 
souhaitons, d'arriver sur la scène mythique des Miss 
France !
 
Mais avant d'en arriver là, Laurine aura besoin du 
soutien d'un maximum de personnes.
Elle pourra sans aucun doute compter sur son ancien 
club de l'ASHBB, puisqu'elle a fréquenté les parquets de 
basket avant qu'une blessure l'en éloigne. C'est main-
tenant la musculation qui lui permet d'entretenir une 
forme physique impeccable.
 
Laurine bénéficiera aussi du soutien des artisans, com-
merçants et créateurs locaux avec qui elle travaille déjà 
depuis quelque temps. Car, pour notre Miss Nantes, 
un concours de Miss n'est pas qu'un concours de 
beauté, c'est aussi la possibilité de mettre en avant 
les personnes avec lesquelles elle partage des pas-
sions communes telles que la création de bijoux, de 
robes ou encore le maquillage. Quand elle monte sur 
scène, c'est un peu de chacun d'eux qui l’accompagne !
 
Notre Miss Nantes 2024, qui a su travailler sans relâche 
pour pouvoir se confronter au regard des autres et faire 
preuve d'éloquence face à un large public, ne compte pas 
s'arrêter là. Maintenant qu'elle s'est prouvée qu'elle était 
capable de réaliser cet immense défi, elle souhaite pou-
voir profiter de cette nouvelle notoriété pour aller à la 
rencontre des gens, que ce soit sur des événements 
sportifs notamment à la Beaujoire ou à la H Arena, 
ou sur des évènements culturels ou artistiques.
 
Si un titre de Miss est une récompense individuelle, 
c'est néanmoins un véritable travail d'équipe pour 
y arriver. Laurine compte sur vous pour la soutenir dans 
toutes ces futures démarches qui la conduiront en sep-
tembre 2024 à Château-Gontier pour le concours de Miss 
Pays de la Loire 2024. Elle sait déjà qu'elle peut comp-
ter sur la municipalité pour l'accompagner durant 
cette année de représentation !
 

Une heulinoise sur la scène de Miss France 2025… 
Ce serait vraiment un joli titre d'article pour l'écho 
heulinois de décembre 2024 !

Julien KERVICHE
Conseiller délégué à la communication    .

Miss Nantes 2024 
est heulinoise !
Rencontre avec Laurine PIOU, jeune 
heulinoise de 20 ans, couronnée Miss 
Nantes 2024 !

Suivez Miss Nantes 2024
 /laurine.piou.3  -    /laurinepiou/
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ACTUALITÉS

C’est sous un soleil capricieux mais 
sans la pluie que les heulinoises et 
heulinois ont pu cette année assister à 
la commémoration de l’armistice du 11 
novembre 1918. En présence de l’UNC 
de La Chapelle-Heulin et de la gendarme-
rie, une centaine de personnes s’est ras-
semblée devant la Mairie pour se diriger 
en cortège vers le cimetière bien fleuri. 

Après le dépôt de gerbes au pied du 
monument aux morts, Monsieur le Maire, 
entouré du Conseil Municipal des Enfants 

et de son 1er Adjoint, a ensuite décliné le 
nom des victimes heulinoises tombées 
pour la liberté de la patrie. 

S’en est suivi le discours du Président de 
l’Union National des Combattants de La 
Chapelle-Heulin et une allocution de mon-
sieur le Maire. La Marseillaise a alors été 
entonnée par le large parterre d’heulinois 
présents dont les nombreux enfants, pas 
peu fiers de porter l’écharpe tricolore.
Ensuite, Jean TEURNIER a remis, non sans 
émotion, la médaille du mérite à Pierre 
Pouponneau pour toutes les années pas-
sées aux services des autres et de la col-
lectivité.

Dans un moment de convivialité, tout le 
monde s’est ensuite retrouvé à la Mairie 
pour le vin d’honneur offert par la muni-
cipalité.

Julien KERVICHE
pour l'équipe municipale    .

Vous aviez vous-même croisé la mort à maintes 
reprises lorsque vous aviez participé comme soldat 
français au forces des Nations Unies dans cette guerre 
qui a déchiré les Balkans dans l’ex- Yougoslavie. 
Dans ces combats,  vous aviez perdu cinquante deux cama-
rades Français, en particulier  dans la dure bataille du pont 
de Vrbanja .

Entre 1992 et 1995, cent-soixante casques bleus ont 
perdu la vie dans cette guerre et cent seize soldats fran-
çais sont morts pour défendre la paix en Europe. Nous 

pouvons comprendre pourquoi vous portiez fièrement vos décorations lors des 
cérémonies de commémoration du 11 novembre ou du 8 mai. 
De la part de nos compatriotes nous vous disons merci.

Bernard LAMBERT
pour l'équipe municipale    .

Directeur général de l’entreprise familiale (aujourd’hui Orchi-
dée Maison Des Vins) pendant quarante-cinq ans, Jean-Claude 
BAHUAUD a contribué à faire apprécier le muscadet à 
l’échelle internationale. 
Trois générations d’heulinois ont travaillé dans les chais de 
l’entreprise « Donatien Bahuaud » un des grands négociants  
promoteurs du muscadet à l’export.
Surnommé par ses collaborateurs « le timonier et le finan-
cier », il a su, dans son entreprise et au comité interprofession-
nel des vins du pays nantais, donner un cap à une production 
qui est montée en gamme. 

En parallèle, Jean-Claude BAHUAUD était élu adjoint chargé des finances, il a assuré 
la gestion du budget communal avec la même rigueur que celle qu’il accordait à 
son entreprise. 

Le Conseil Municipal lui rend hommage et le remercie pour son engagement 
citoyen en faveur de notre commune de La Chapelle-Heulin.

Le conseil municipal    .

Commémorations du 11 novembre
Hommage de la commune envers ses enfants morts  
pour la France.

Au revoir Guy BOISSONNOT
Merci d’avoir accompagné avec bienveillance les familles  
des défunts de notre commune.

Hommage à Jean- Claude BAHUAUD
Le 23 novembre dernier, Jean-Claude BAHUAUD nous a quitté 
après avoir affronté la maladie avec le courage que ceux qui l’ont 
connu lui reconnaissaient.

 
 
 
 
 
 
DEPARTEMENT DE LOIRE-ATLANTIQUE 
Hôtel du Département - 3 quai Ceineray – CS 94109 
44041 Nantes cedex 1 - Tél. 02 40 99 10 00 
loire-atlantique.fr 
 

  
 
 
 
 
 
Une enquête sur les  
familles monoparentales 
 
 
 
Vous vivez seul·e avec un ou plusieurs enfants ou c’est une 
situation que vous avez connue ? 
 
Le Département de Loire-Atlantique a besoin de votre expérience pour 
mieux connaître les besoins des familles monoparentales.  
 
Pour cela, le Département vous invite à participer à une enquête : 
renseigner ce questionnaire ne vous prendra que quelques minutes.  
 
Les questions portent sur votre situation professionnelle, les modes de 
garde, le logement et vos vécu et expérience. Les données 
recueillies seront anonymes. 
 
Cette enquête permettra à la collectivité de mieux identifier les 
besoins et les profils des familles monoparentales en Loire-Atlantique, pour ajuster 
les services publics proposés. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Lien vers l’enquête :  
 

Loire-atlantique.fr/familles-monoparentales 
 

LES TRAVAUX À VENIR
Arrêté du Maire n° 151/2023

Remplacement d’éclairage public

Du lundi 4 décembre 2023 au mardi 2 janvier 2024, pour permettre le bon 

déroulement des travaux, la circulation routière sera alternée sur voirie départe-

mentale en agglomération – rue André Ripoche, le stationnement des véhicules 

sera interdit sur l’emprise des travaux et la circulation routière sera réglementée 

par signaux manuels (B15 + C18) afin d’établir un alternat avec sens prioritaire de 

circulation sur les voies

Contact presse locale
Ouest France a besoin de vous

La rédaction de Ouest-France est toujours à la recherche d’un correspondant sur 
La Chapelle-Heulin. Il ne s’agit pas d’un travail salarié, mais d’une activité indépendante 
complémentaire.

Julien KERVICHE
Conseiller délégué à la communication    .

Contact Ouest-France: Aurélie MÉRIAU (correspondant le Pallet)
meriaurelie@sfr.fr - redaction.vignoble@ouest-france.fr - 02 40 44 69 69
Contact L’hebdo de Sèvre et Maine : Tiphaine GREMMEL
06 51 78 37 78 - tiphainegremmel@gmail.com
Contact Presse Océan : Jean-Didier GEX
jeandidier.gex@sfr.fr - 06 22 39 10 49
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